
  

    

La firma logró en 2022 
el Estado de Mato Grosso do Sul y acordó 

un acuerdo con 

exenciones tributarias y aportes en 
infraestructura. Esa zona busca ser el mayor 
polo de desarrollo de pulpa del país. Y 

POR VALERIA IBARRA 

¿Qué tiene Brasil que Chile no? 
¿Por qué las dos principales em- 
presas forestales del país -Arauco 
y CMPC- están invirtiendo en con 
junto casi US$ 10.000 millones en 
dos megaproyectos en el gigante 
sudamericano? Una mezcla de 

agilidad para gestionar los per- 
misos, una actitud proactiva de las 
autoridades federales para atraer 
la inversión extranjera, carencia 
de prejuicios contra la industria 
y la actividad forestal en general 
y condiciones naturales (es el 
segundo país con más bosques en 
el mundo, detrás de Rusia), han 

El ministro de Hacienda, Mario 

Marcel, se refirió al anuncio de la 

millonaria inversión de Arauco 

en Brasil y puso paños fríos al 
hecho de que la iniciativa se 

ejecute fuera de Chile, en medio 
de la discusión por las trabas al 

desarrollo de grandes inversiones. 

“El que una firma chilena 

invierta en el exterior no es ne- 

cesariamente una pérdida para 
el país. Hay firmas chilenas que 
han estado invirtiendo fuera de 

Chile durante por lo menos 20 

años, por lo tanto no es algo 
que deberíamos verlo en esos 
términos”, dijo la autoridad. 

El titular del equipo económico 
también fue consultado por la 
decisión de la eléctrica Colbún, 

del grupo Matte, de desistir de 
un proyecto de inversión por 

permitido que Brasil cobije las 
mayores fábricas de celulosa del 

planeta, partiendo por Suzano, la 
más grande, siguiendo con Brecell 
y con las chilenas CMPC y Arauco. 

Esta última forestal, del grupo 
Angelini, anunció este martes el 
inicio de la construcción de su planta 

en Sucuriú, estado de Mato Grosso 
do Sul, por US$ 4.600 millones, la 
mayor inversión de su historia. 
El complejo producirá3,5 millones 

de toneladas de pulpa desde 2027, 
consolidando a Arauco como la 

segunda mayor forestal del mundo. 
¿Cómo lo lograron? El presidente 

director de Arauco do Brasil, Carlos 
Altimiras, explicó que “lo primero 

que hace aquí en Brasiles cerrar una 
potencial inversión con el gobierno 
de Estado, con el gobernador”. 
“En esta negociación en gene- 
ral acuerdas algunas exenciones 
tributarias, porque el gobernador 
tiene cierta jurisprudencia sobre 
los tributos estaduales y también 
cierta infraestructura que ellos — |) 
también te pueden necesitar”, dijo. 
Enelcaso de Arauco, este proceso 

fue realizado en 2022 y a partir de 

esa fecha “se gatillan todos los 

estudios de la ingeniería básica de 

la fábrica, el ritmo de plantaciones, 
etc.”, explicó. La forestal de Ange- 
lini necesita 380.000 hectáreas de 

bosques para alimentar la planta 

Marcel pone paños fríos 
a decisión de Arauco y 
gremios llaman a cuidar la 
inversión tras lo sucedido 
también con Colbún 

El ministro de 
Hacienda además 
indicó que “uno no 
debería alegrarse de 
que un proyecto de 
inversión se caiga”. 

USS 1.400 millones en Antofa- 

gasta debido a la complejidad 
del proceso de aprobación de 
permisos ambientales. 

“Ahora, respecto de los permi- 
sos para proyectos de inversión, 
ya lo señalé hace un tiempo 
atrás: uno no debería alegrarse 

“En 14 meses obtuvimo 
licencia ambiental”    
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CARLOS ALTIMIRAS, 
PRESIDENTE DE ARAUCO DO BRASIL. 

de que un proyecto de inver= 
sión se caiga. A lo que debería 
conducir nuestros sistemas de 

evaluación de impacto ambiental 

y de permisos sectoriales, es 
que las inversiones se realicen 
cumpliendo con los estándares 
ambientales, cumpliendo con 
los estándares sanitarios y de 
otra naturaleza que existen”, 
dijo Marcel. 

El presidente de la Confede- 

ración de la Producción y del 

Comercio (CPC), Ricardo Mewes, 
indicó que “lamentamos que la 
empresa se haya visto obligada a 
tomar esta decisión, ante una re- 
solución de la autoridad ambiental 

poco clara”. Y detalló que “Chile 
necesita una institucionalidad que 

funcione con criterios objetivos 

y transparentes, que permita 

s la 
AO 

de Sucuriú. Altamiras detalló que 

desde 2022 están añadiendo unas 
60.000 hectáreas al año y com- 
prando predios. “Al momento del 
arranque de la planta, vamos a tener 
el tener patrimonio suficiente para 
alimentar la fábrica”, indicó. 

Luego del acuerdo con el Estado 
de Mato Grosso do Sul viene el 

proceso de evaluación ambiental 
que es hecha por los órganos am- 
bientales del gobierno del Estado. 

“En septiembre del año 2022 Arauco 

comenzó en su licenciamiento am- 

biental y a finales del año pasado, o 
sea, en 14 meses, Arauco obtuvo la 

licencia ambiental previa”, detalló. 
En Chile, los permisos pueden 

    

RICARDO 3 
PRESIDENTE DE LA CPC. 

concretar más proyectos de este 
tipo, aportando al crecimiento 
económico en equilibrio con la 

protección del medioambiente”. 

Por su parte la presidenta de 
la Sofofa, Rosario Navarro, sos= 
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tomar fácilmente cinco años y la 
construcción otros cinco, como 
ocurrió con la última gran inver 
sión de la forestal de Angelini en 

Chile, MAPA. 
¿Es más laxa la regulación am- 

biental? “Es un proceso bastante 
riguroso, bastante normado y 
estructurado, un proceso que real- 
mente te pide mucho estudio”, 
indicó Altimiras. Sin embargo, 
da certezas. “Más o menos en ese 
orden de tiempo, entre un año y 
medio y dos años, si es que está 
todo bien hecho, tienes tu licencia 

ambiental”, explicó el presidente 
de Arauco Do Brasil. 

Luego obtuvieron lo que se llama 

tuvo que “no podemos seguir 
ahuyentando la inversión. Es 
fundamental que Chile genere 
las condiciones necesarias para 
que los inversionistas vuelvan 
a confiar en el país y su ins- 

la licencia de instalación, “que 
es lo que te permite comenzar la 
construcción y entonces, con esa 
obtención, fuimos al directorio este 

martes”, reseñó Altimiras. 
Otro factor es que hay una vo- 

cación industrial en Brasil. “Si 

tú miras la realidad del estado de 

Mato Grosso do Sul, ellos hace 
ocho años declararon como un 

proyecto estratégico convertirse 
en el valle de la celulosa, ser el 

polo de la producción de celulosa 
más importante de Brasil”, indi 
“Efectivamente ellos han puesto un 

sello donde han tratado de atraer 

traer muchas inversiones y bueno, 
lo están logrando”, argumentó. En 
la zona están las plantas El Dorado, 
Suzano, Brecell -que son de Indo- 
nesia- y recientemente anunció 
un proyecto en ese estado. “Esto 
obedece a una política de Estado, 
de promoción de las inversiones 
industriales en celulosa”, dijo 
Altimiras. 

¿Se va Arauco de Chile? “No, 
nuestra compañía ha seguido 
apostando por el crecimiento en 
Chile, basta recordar el anuncio 

de la planta en Cholguán. Pero 
es muy cierto que no hay mucho 
más espacio para extender la masa 
forestal en Chile, mientras que 
en Brasil sí lo hay y los estados 
compiten por atraer la inversión 
forestal”, señaló el ejecutivo. 

  

Condiciones naturales 
Con el 12% de los bosques del 

planeta y casi medio millón de 
hectáreas de árboles plantados, 
Brasil es una potencia forestal y 
ello se explica por sus condiciones 
naturales: hay espacio para los 
bosques, los árboles crecen más 
rápido. Carlos Altimiras indicó que 
si en Chile un eucalipto demora 13 

años en alcanzar su madurez, en 
Brasil son siete años. Además, hay 
espacio para plantar. 

  

titucionalidad. Necesitamos 

un entorno pro inversión que 
inspire confianza y promueva 
el desarrollo de proyectos de 
inversión y con ello el creci- 
miento de nuestra economía”. 

Valentina Durán pide la 
renuncia de director del SEA de 
Antofagasta 

Al La directora ejecutiva de la entidad solicitó 
la salida de Ramón Guajardo, por -según 
fuentes- pérdida de confianza. 

POR KAREN PEÑA 

Una sorpresiva decisión se 
dio a conocer la tarde de este 

miércoles. A través de un comu- 

nicado, el Servicio de Evaluación 

Ambiental (SEA) informó que su 
directora ejecutiva, Valentina 
Durán, le solicitó la renuncia no 
voluntaria al director regional 

del SEA Antofagasta, Ramón 
Guajardo Perines, la que se hará 
efectiva a partir del próximo 30 
de septiembre. 

La definición se toma a 24 horas 
que Colbún decidiera suspender 
el desarrollo del proyecto de al- 
'macenamiento de energía Central 
de Bombeo Paposo, el que se 
ubicaría en la comuna de Taltal e 

involucraba USS 1.400 millones 
de inversión, luego que el 17 de 
septiembre el SEA de Antofagasta 
acogiera parcialmente el recurso 
de reposición presentado por la 
eléctrica ligada a la familia Matte, 
pero manteniendo el término 
anticipado al procedimiento que 
fue decretado el 12 de agosto 

en primera instancia por falta 
de información relevante y/o 
esencial (IRE). 

“El SEA agradece el traba- 
jo desempeñado por Ramón 
Guajardo durante estos años”, 
se añadió en la declaración del 

Servicio. 

Químico de la Universidad de 

Chile, con diplomado en Toxi- 
cología Ambiental de la misma 

casa de estudios superiores, 
Guajardo posee más de 30 años 
de experiencia profesional, des- 
tacando sobre todo su trabajo en 
la industria minera nacional. 

Y si bien no se dieron razones 

de la decisión de la máxima au- 

toridad del SEA, trascendió que 
se debe a la pérdida de confian- 

za. Según fuentes consultadas 
por Diario Financiero, hubo 
molestia en los ministerios 

de Economía, Energía y Medio 
Ambiente respecto a lo ocurrido 
con el proyecto de Colbún, lo que 
habría activado conversaciones 

internas -encabezadas por la 

cartera dirigida por Maisa Rojas- 
para saber qué había ocurrido en 
el SEA regional. 
“Tomando en cuenta el con- 

texto en que se desarrolló este 
proceso de evaluación ambiental 
y el resultado del recurso de 
reposición, Colbún ha decidi- 
do suspender el desarrollo del 

proyecto y así ponderar debi- 
damente los posibles cursos de 
acción”, dijo la eléctrica en una 
declaración este martes. 

SEA marca posición 
Cabe recordar que el pasado 

martes, minutos después de 
conocerse la decisión de la com- 

pañía, desde el SEA separaron 
aguas. Desde la entidad seña- 
laron que el término anticipado 
no es un rechazo a un proyecto, 
sino una oportunidad de mejora 
que permite completar aquella 
información que, en este caso, 
la dirección regional del SEA y 
algunos OAECA de Antofagasta, 
estimaron faltante. 

“Es importante precisar que, 
en contra de la resolución que 
pone término anticipado a la 
evaluación de una iniciativa, la 

ley solo dispone la procedencia 
del recurso de reposición ante la 

misma dirección regional, por 
lo cual al no existir un recurso 

jerárquico ésta es una decisión 
que se toma exclusivamente en 
Antofagasta”, indicaron desde 
el SEA. 

Y agregaron: “Como dirección 
ejecutiva seguiremos trabajando 
para uniformar criterios en el 
SEIA para que sean aplicados 
a nivel nacional, buscando de 

esta manera otorgar las mayores 
certezas técnicas y jurídicas para 
todos los proyectos que ingresan 
al sistema”. 

El antecedente 
del Biobío 

Esta no es la primera vez que 
la directora ejecutiva del SEA 

pide una renuncia a un direc- 

  

tor regional. En agosto del año 
pasado, Durán solicitó la salida 
de la ahora exdirectora regional 

del SEA Biobío, Silvana Suanes, 
quien determinó poner término 
anticipado a la tramitación del 

proyecto de tierras raras de 
Penco, que consideraba US$ 130 
millones en su primera etapa y 
lo impulsaba Aclara Resources. 

“En la evaluación habitual 

que se hace de los directivos 
del segundo nivel jerárquico, la 
directora ejecutiva, Valentina 
Durán, estimó que era necesario 
un cambio en la conducción de la 

dirección regional del Biobío”, 
dijo la entidad en ese momento.
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